

En Orihuela, un mes. . . . . 0'50 pts.  
Fuera, un trimestre . . . . . 1'75 "  
Número suelto . . . . . 0'15 "

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

# EL MARTES

En la administracion,  
San Juan  
D. Cornelio P.

## PERIODICO ENCICLOPÉDICO SEMANAL

AÑO III.

Orihuela 2 de Julio de 1885.

NÚMERO 83.

### LA SEMANA

Estamos peor que estábamos: el cólera continua ocasionando victimas en nuestra querida ciudad y su huerta. El aspecto que Orihuela presenta en esta semana, es mas tétrico y sombrío contribuyendo á agravar la situacion, la miseria y el hambre que va adquiriendo ya algunas proporciones que aumentarán cada dia más si no vienen en nuestra ayuda las autoridades y personas que por su posicion pueden hacer mucho y bueno en pró de este desventurado pais.

El otro dia oimos á algunos jornaleros quejarse de su misero estado; se hallaban sin comer hacia dos dias y no encontraban trabajo para con su producto alimentarse y alimentar á sus familias: habian ido á solicitarlo del Sr. Alcalde y este tampoco pudo darles ocupacion porque no tenia fondos con que cubrir estas atenciones; y era tan desesperada su situacion que desconfiaban ellos mismos de poder resistir al hambre; es tan mal enemigo del hombre, que para saciarle, capaz es el que lo experimenta de arrojarse al precipicio del crimen.

No sabemos lo que pensará de nosotros la autoridad civil superior de la provincia. Cuando aun no habia aparecido en Orihuela la terrible epidemia, dictó varias disposiciones para evitar el contagio; despues de aparecida, no ha tomado—que sepamos—ninguna para evitar las consecuencias funestimas del mal.

Hemos reclamado la circulacion de los trenes para que nuestros huertanos puedan esportar sus frutos, y el tren sigue como hasta aqui, llegando únicamente hasta Albatera-Catral. Si esta disposicion obedeciera á un principio sanitario fructifero, debieran haber suspendido su circulacion los trenes de Murcia, Valencia, Madrid y casi de todas las lineas de España. ¿Por qué no se adopta igual medida con ellos? Porque los trenes no deben dejar de circular: las medidas sanitarias podrán imponerse á los viajeros y mercancías procedentes de poblaciones infestadas, pero las vías de comunicacion no deben suspender sus tráficos.

Esperamos que el Sr. Gobernador volverá sus ojos hácia esta desventurada ciudad. Si no quiere venir temeroso de ser atacado del colera, que no venga; no exigimos de él tal sacrificio; pero sí que reclamamos la adopcion de medidas que

tiendan al mejoramiento de la situacion angustiosa de estos habitantes y salvar á las autoridades del conflicto inminente que las amenaza si los auxilios que la caridad reclama, no vienen.

Creíamos con fundada razon que algunos de estos auxilios hubiesen venido ya con la visita á Murcia de los Excmos. señores Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de la Gobernacion; y es claro, ¿quien habia de pensar que viniendo á Murcia con socorros, habia de quedar sin ellos esta poblacion igualmente abatida? lo lógico, lo natural, y al propio tiempo lo humanitario hubiera sido hacer extensiva la visita á Orihuela estando cerca; pero al parecer no seremos españoles por cuanto de Murcia se volvieron á la coronada villa los Excmos. viajeros y nos quedamos como dice el refran á *la luna de Valencia*.

Del mal en menos si nuestras voces llegan hasta nuestro Diputado á Cortes que debe hallarse en Madrid y este las hace llegar hasta el Jefe Supremo del Estado y hasta el gobierno, pintando con fotografica exactitud y con los vivos colores de la realidad; la amargura que embarga los corazones de los oriolanos, victimas del terrible azote del Ganges y de la miseria mas espantosa como precisa y funestima consecuencia de aquel; el conflicto á que estamos abocados por la falta de trabajo y de alimentos en las poquísimas tiendas que han quedado abiertas, y no dudamos que nuestro caritativo y magnánimo Monarca, su gobierno y demás autoridades llamadas á conjurar el conflicto acudirán en nuestro auxilio y salvarán á Orihuela del peligro que corre.

Tengamos tambien fé y confianza en la misericordia infinita. Nuestra amantisima patrona Maria de Monserrate jamás nos ha abandonado; cuantas veces hemos acudido á su excelso trono invocando su dulcísimo nombre y su poderosa intercesion en nuestras aflicciones, siempre la hemos hallado cual Madre solicita y cariñosa derramando sobre nosotros su inagotable proteccion. A ti, pues, Reina y Señora nuestra acudimos presurosos en estos momentos de terrible ansiedad; mira á los hijos y habitantes de tu querida Orihuela hincados de rodillas ante tu majestuoso altar, corriendo por nuestras mejillas abundantes lágrimas, señales de nuestra dolorosa situacion; vuelve hácia nosotros esos tus ojos purísimos y misericordiosos y ampáranos en este trance

fatal, y así como otras veces salvaste á la ilustre ciudad de las calamidades que ha experimentado, haz que cese en los presentes tiempos el enojo del Eterno Padre y huya de nosotros ese implacable enemigo que diezma las poblaciones y lleva por doquier el luto y la desolacion.

No desoigas, pues, nuestras súplicas, Madre Clementisima; seas como siempre nuestra abogada y acabe la situacion afflictiva de los habitantes de este infortunado pais.

### ¡¡ POBRE PAIS!!

Como digimos oportunamente, el Ayuntamiento votó un presupuesto extraordinario para atender á los gastos que ocasionara la epidemia, el cual fué aprobado por la Junta municipal, como igualmente el medio propuesto para cubrir aquellos. Elevado á la superioridad, no ha merecido su aprobacion indicando que se acuda para el coste de aquellos gastos á abrir una suscripcion voluntaria.

Despues del olvido en que nos tienen las autoridades de la provincia; faltos de toda clase de recursos; abandonados á nuestras propias y escasísimas fuerzas, se nos niega hasta el último y único modo de salvar en parte la afflictiva situacion en que nos hallamos.

El medio de que habia dispuesto el municipio está autorizado por la Ley vigente: la suscripcion que la superioridad propone, es deficiente y casi nula como se ha visto en todas las ocasiones en que se ha intentado; ¿porqué, pues, no se aprueba el presupuesto extraordinario? ¿Es que se quiere hacer aun más tétrico y lúgubre el cuadro de nuestras desdichas? ¿De dónde va la Autoridad local á proporcionar recursos para atender hoy á los gastos que ocasiona la enfermedad reinante si no se le facilitan medios para sufragarlos? ¿De dónde ha de sacar recursos para dar de comer al vecindario pobre, al enfermo convaleciente, al bracero, al industrial, y á toda aquella persona que carece medios de subsistencia? El abandono en que nos tienen las autoridades superiores, será causa de los mayores males que caerán dentro de poco sobre esta desgraciada poblacion y su huerta. El hambre está llamando á las puertas de sus habitantes; la miseria se deja sentir, y con ella no será difícil que la autoridad local se vea arrollada por el harapiento que con demasiada justicia pide pan y trabajo para alimentar á la familia, y no puede remediarla. Buenas palabras les dirigirá para consolarles; pero como las palabras no son obras crecerá la demanda y..... Dios sabe á donde llegará.

Hoy mismo no puede combatir la enfermedad colérica por falta de recursos pecuniarios. Hoy solo tiene el invadido la corta limosna que le deja el Sacerdote que le visita con la Extremauncion. Hoy carece la familia del fallecido, de socorro, interin no se presenta el Párroco á ejercer su ministerio en otro ú otros individuos de aquella, por causa de nuevas invasiones. Hoy no puede trasladarse al hospital al invadido, ni pueden sanearse las habitaciones porque el Alcalde no dispone de un céntimo para ello. Hoy no pueden instalarse las cocinas económicas porque no hay dinero para adquirir los comestibles que los ha de alimentar. Hoy, en fin, se mueren los invadidos y los individuos de sus familias que son ó no atacados por el cólera, porque no hay medios para llevar medicinas al enfermo y alimento sano al que no lo está. Hoy precisamente cuando más necesario es el apoyo de las autoridades superiores, es cuando menos ex-

poniendo dificultades para llevarlos que autoriza la ley en los como el presente.  
no será el invadido quien tirar la dolencia. Mañana irá á pedir trabajo para el pan á la familia. Mañana el mendigo con su aspan, y no habrá quien le tenga caridad y buenos deseos vaciado sus bolsillos llevado de la misma caridad para remediar necesidades anteriores. Mañana vendran todos á pedir, y no habrá uno solo para que dé. Mañana el caos y la muerte para el que conserve en su corazon un poco de resignacion cristiana; el caos y el crimen para el que rodeado de innumerable familia tenga empoderuido el corazon y aplacados por los sufrimientos sus religiosos sentimientos. El caos y el crimen para el que ha visto la indiferencia con que se le ha tratado por quien tuvo en la mano los medios de prevision de tanto mal.

La responsabilidad de todo la exigirá Dios en su supremo tribunal, quizás pasado mañana, al que haya tenido la culpa del abandono.

### SUETOS Y NOTICIAS

La sociedad Union Agrícola Orcelitana, abrió una suscripcion el último pasado año para componer los portillos de la ribera del rio, la cual, aunque poco, produjo algun producto que segun digimos en el número anterior iba á ser dedicado á proporcionar alimentacion á los pobres.

Tambien las señoras hicieron una rifa para aliviar con su producto las pérdidas causadas por la inundacion, no habiéndose verificado el reparto, segun tenemos entendido.

Nunca mejor ocasion que la presente para dedicar ambas cantidades al socorro de las desgracias presentes que son las que hoy deben llamar principalmente la atencion de todos.

Desde el día veinte y seis de Junio y provisionalmente ha quedado establecida una sola expedicion general de correos, para la cual se admite correspondencia en los buzones de los estancos hasta las ocho de la noche y en el de la administracion hasta las nueve.

La llegada del correo tendrá efecto á las tres y treinta de la tarde, repartiéndose inmediatamente de su llegada.

El Administrador de rentas de esta localidad D. José Gimenez ha cedido un mes de sueldo, para los pobres necesitados de esta Ciudad.

Tenemos una gran satisfaccion el hacer público este rasgo de caridad y que tanto enaltece á quien lo practica.

El Martes terminó la novena que á nuestra patrona la Virgen de Monserrate han celebrado en su santuario para conseguir de esta señora haga que pronto desaparezca la epidemia que aflige á esta Ciudad.

El «Boletín Oficial» de esta provincia número 154 correspondiente al Domingo 28 de Junio, inserta una circular del Sr. Gobernador que copiamos á continuacion.

«Habiendo acudido á mi Autoridad varias personas en quejas de que por los Sres. Alcaldes se prohíbe el tránsito por las vías públicas y causándose con ello inmensos daños, he acordado prevenir á los mismos que sin perjuicio de las medidas de precaucion y aislamiento que adopten con las procedencias de puntos donde se padezca la epidemia colérica, permitan la circulacion por las expresadas vías.»

Sin duda ninguna la línea férrea de Alicante á Murcia no debe estar comprendida entre las vías públicas que el Sr. Gobernador indica en su circular, porque á estarlo y habiendo acudido nosotros en queja por la suspension de la

circulacion de trenes desde Albaterra Catral hasta Murcia, hubiera ordenado el alzamiento de la suspension, dando así cumplimiento á lo que él mismo ordena á los Alcaldes en su citada circular.

Esto no es indirecta.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, ha dispuesto que se habiliten las ermitas que se hallan situadas en la huerta de este término para tener en ella depositado el viático, con el doble objeto de dar algun descanso á los Sres. Curas y Vicarios y facilitar á los enfermos la recepcion de los Santos Sacramentos, haciendo que les lleguen sin perdida de tiempo los auxilios de nuestra Santa Religion.

Aplaudimos la determinacion.

Ayer mañana 1.º de Julio, era el señalado para la toma de posesion de los nuevos ayuntamientos.

A las once de la mañana, se presentaron en el salon de sesiones de las Casas Consistoriales varios concejales del ayuntamiento saliente, y algunos otros de los últimamente elegidos, quienes tomaron posesion de sus cargos; y como no habia número suficiente no pudo tomarse acuerdo, ni pudo, por tanto, constituirse el ayuntamiento.

El alcalde puso inmediatamente en conocimiento del Gobernador este conflicto, y no sabemos lo que la autoridad civil superior de la provincia resolverá.

Ha sido nombrado Beneficiado de esta Sta. Iglesia Catedral, D. Felipe Galiano.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena.

Habiendo fallecido del cólera un sargento del Batallon Depósito de esta ciudad, el Sr. Coronel de esta zona dispuso que se desalojara el edificio, fumigando las habitaciones convenientemente.

Tambien ha sido atacado un capuchino, y esperamos que la autoridad tomará las oportunas medidas para que no se produzca en el convento, un foco de infeccion.

Con verdadera satisfaccion hemos sabido que por orden de S. M. el Rey han sido pedidas las medidas para la Corona de oro que el Monarca prometió á nuestra amadísima Patrona Maria Santísima de Monserrate, y creemos interpretar fielmente los sentimientos del pueblo de Orihuela, dando las gracias á S. M. por esta muestra de amor y devocion á nuestra querida Madre y protectora.

En el momento de hacerse cargo de la Alcaldía el Sr. Rebagliato reunió á los Alcaldes de distrito y pedáneos de la huerta y les encargó le diesen parte de las mayores necesidades que existan, para socorrerlas de su bolsillo particular: siendo muchas las limosnas que hasta la fecha lleva repartidas, pues es grande la miseria que hay en esta poblacion y su huerta.

Nos vamos á permitir hacer una indicacion al Sr. Alcalde, seguros de que seremos atendidos.

El local destinado para hospital de coléricos se halla situado dentro de la poblacion y dentro tambien del hospital municipal pues que es una de las habitaciones del mismo; y por más que esté aislado de las demás que comprende el edificio, como en él hay enfermos de otras clases pueden estos ser contagiados con la mayor facilidad.

Para evitarlo, y para no tener dentro de la poblacion ese foco constante de infeccion, debiera habilitarse fuera de la ciudad una habitacion que reuniera mejores condiciones.

En nombre de los pobres suplicamos á el se-

ñor Alcalde de orden que por una de las farmacias de esta ciudad, se faciliten las medicinas más indispensables para administrarlas á los pobres enfermos que no tienen recurso alguno con que satisfacer su importe: pues nosotros tenemos la confianza, en que nuestra celosa autoridad tomará en cuenta dicha peticion y en nombre de dichos pobres le damos las gracias.

Atendiendo á la peticion que en nuestro número anterior hicimos, se están reuniendo firmas para solicitar de nuestro ayuntamiento y que este á su vez lo haga del prelado concedan el permiso para la traslacion de nuestro Padre Jesus á la Iglesia de Sta. Justa.

No podemos menos de volver hoy á aplaudir el infatigable trabajo que en las presentes circunstancias está desplegando nuestro amigo el Dr. Carrió Grifol que con sus demás compañeros no cesa de acudir á donde su presencia es necesaria para aplicar la ciencia.

Dios premie estos actos de caridad que deben quedar siempre grabados, en el corazon de todo buen oriolano.

Reciba nuestros plácemes el Sr. D. Eladio Sanchez, Jefe de esta estacion telegráfica, quien al ser atacado el oficial de la misma D. Manuel Boscá, se encargó del despacho y él solo ha dado salida al extraordinario servicio que hoy pesa sobre esta dicha estacion, mientras ha durado la enfermedad de aquel.

Se nos dice que el Sr. Alcalde, en su nombre y en el del Ayuntamiento, va á dirigir una esposicion al Gobierno manifestando el estado verdaderamente angustioso por que esta poblacion y su huerta esta pasando, y reclamando los auxilios necesarios al alivio de las desgracias que están ocurriendo con la epidemia.

Nuestra primera autoridad local ha visitado esta mañana la plaza de abastos y desplegando un gran celo, para que el vendedor dé lo justo al que compra, ha mandado pesar el pan y donde lo ha encontrado falto, ha mandado poner un cartel que dice: **este pan está falto de peso.** Muy bien Sr. Rebagliato, siga así y no le faltarán nuestros aplausos

Préviamente citados por el Sr. Alcalde se reunieron ayer á las seis de la tarde en las casas consistoriales los nueve señores concejales que componen en la actualidad el Ayuntamiento, y algunos de los poquisimos contribuyentes que quedan hoy en Orihuela.

El Sr. Rebagliato tomó la palabra, y en breves y sentidas frases esplicó á grandes rasgos las tristes circunstancias porque pasa hoy nuestra querida ciudad.

Manifestó que no tenía hoy fondos de que disponer pero que por su parte y hasta tanto que llegaran los recursos que había reclamado del Gobierno, procuraría acudir á las necesidades más parentorias con recursos propios, pronunciando con este motivo sentidas frases.

Dijo que no había podido constituir el Ayuntamiento con arreglo á la ley por faltar algunos Señores concejales, que de ello había dado cuenta al Señor Gobernador civil de la provincia para que resolviera.

Se procedió al nombramiento de una junta de socorros para atender á las necesidades que puedan ocurrir; y otra de los señores Concejales que han tomado posesion para que se encargue de la recaudacion de consumos, con lo que se dió por terminado el acto.

### PARTE SANITARIO.

Día 25.	Invasiones, 28; defunciones,	10.
Día 26.	Invasiones, 29; defunciones,	18.
Día 27.	Invasiones, 36; defunciones,	6.
Día 28.	Invasiones, 36; defunciones,	13.
Día 29.	Invasiones, 25; defunciones,	6.
Día 30.	Invasiones, 22; defunciones,	17.
1.º Julio.	Invasiones, 33; defunciones,	13.

### ULTIMA HORA.

#### SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR.

Alicante 8 20 noche.—Director Martes. Congreso cuestion sanitaria terciará legislatura el lunnes, cólera descrece Murcia, Lopez.

Orihuela: Imp. de C. Payá, Mayor, 37.